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时 隔 5 年 ， 美 职 篮
（NBA） 再次迎来中国球员。
休斯顿火箭——这一许多中国
球迷的“主队”，又做了一件
让“主队球迷”欢呼雀跃的决
定。

几天前，中国球员周琦与
休斯顿火箭队正式签约。追随前辈的足迹，21岁的
周琦终于圆梦 NBA，成为继王治郅、巴特尔、姚
明、易建联、孙悦后第六个登陆NBA赛场的中国球
员。

周琦能否像姚明一样在美国赛场开辟新天地？
中国球员是否可以掀起又一轮“抢滩登陆”NBA的
风潮？周琦的签约，引来期待无数。

理性看待：争取更多出场机会

“我要诚挚感谢火箭队为我提供了在 NBA 打球
的宝贵机会，来实现从儿时就有的梦想。能追随中
国篮球运动在NBA的传奇前辈姚明的足迹，加盟他
曾经效力的球队，我感到无比荣幸。”与火箭队签约
后，周琦表露心迹。

加入球队后的两场夏季联赛，周琦的表现可圈
可点。首场对阵掘金，周琦出场 25分钟拿下全队第
二高的17分，并有6个篮板和1次助攻；次战虽然仅
靠罚球得到2分，但送出了3记盖帽，展现出在防守
端的表现。

去年的NBA选秀大会上，周琦以第43顺位被火
箭队选中。不过，周琦当时并未与火箭队签约，而
是继续征战 CBA联赛。上赛季，周琦帮助新疆男篮
获得 CBA联赛冠军，他的表现也得到了火箭队的认
可，一纸合同是对他最好的褒奖。

当然，期待周琦达到姚明的高度未免有些不切
实际。毕竟，两人的NBA生涯起点不同。与“状元
秀”姚明相比，周琦要做的首先是争取更多的出场
机会。一方面，要以一颗平常心应对训练和比赛，
珍惜每一次登场的机会，赢得教练和队友的信任；
另一方面，也要以积极的态度和开放的心态融入球

队，找到自己在球队的定位。
如今，NBA的战术风格与姚明时期相比，有了

很大的变化。由勇士队带动的小球打法，让传统中
锋的地位式微。作为中锋的周琦，如何发挥在小球
战术中的优势，跟上火箭队的快速比赛节奏，同样
是一个巨大的考验。

今夏转会窗期间，休斯顿火箭通过交易引进了
快船球员保罗，以“辅佐”球队头号球星哈登。对
周琦来说，在巨星云集的球队中打球可以收获更多
经验。而一旦获得登场机会，保罗与哈登在场上的
穿针引线，也会对周琦的发挥有不小的助力。

前车之鉴：赛场内外同样重要

在周琦之前，曾有 5 名中国球员出现在 NBA 赛
场。他们的经历，对周琦也有不少启示。

2001年，王治郅成为了第一个站在NBA赛场上
的中国人。在 NBA 的 6 个赛季里，王治郅先后效力
过小牛、快船、热火3支球队，场均得到4.4分和1.7
个篮板。不过，留美期间拒绝回国家队报到参加亚
锦赛一事，曾给大郅带来负面影响。对周琦来说，
如何平衡好同国内俱乐部以及国家队之间的关系，
是赛场之外应该考虑的问题。

王治郅之后，巴特尔以自由球员身份加盟掘金
队，此后又被交易到马刺队。在此期间，巴特尔成
为第一位在NBA首发、第一位赢得NBA总冠军的球
员。虽然在NBA出场时间不多，但巴特尔凭借自己
的耐心和认真得到了队友的认可。如果机会难寻，
保持耐心也许会等来好运气，这也应当成为周琦坚
持的信念。

易建联在 2007 年的选秀大会上第 6 顺位被雄鹿
队选中，首个赛季就打出了 8.6 分和 5.2 个篮板的不
俗表现。加入篮网队后，成为球队主力的易建联表
现更加出众。不过，离开篮网后，易建联的表现逐
渐下滑，最终选择重回 CBA联赛。去年，易建联一
度签约湖人队，不过最终并未留下。性格内敛、伤
病频发是导致易建联NBA之路坎坷的重要原因。周
琦要想在NBA立足，就必须很好地融入到NBA的篮

球文化中。
孙悦同样是在2007年被湖人队选中，第40的顺

位也与周琦接近。效力湖人队的一个赛季期间，孙
悦出场时间寥寥。作为后卫球员，孙悦的身体素质
与美国球员差距不小。同样作为二轮新秀周琦，也
要面临类似的挑战。要想立足 NBA，提升身体素质
是关键。

连年参加全明星赛、退役后入选名人堂，毫无
疑问，姚明是 NBA 历史上的超级巨星之一。不过，
姚明的职业生涯并不长。在NBA征战后期，由于赛
程密集、对抗激烈，姚明遭遇严重伤病，并导致他
选择退役。如何兼顾好身体状况和各类比赛的关
系，如何做好保养和保护，这些都应该引起周琦的
关注。

未来展望：有望上演中国时刻

事实上，除了周琦之外，还有一名中国球员也
在征战NBA夏季联赛——来自山东男篮的丁彦雨航
代表小牛队出战多场比赛，表现出色。不仅如此，
他还获得了大量美国球迷的喜爱，每一次触球都会
得到在场观众的欢呼。不少美国球迷呼吁小牛队尽
快签下这名中国后卫。

相较于周琦，丁彦雨航的技术特点在高手云集
的NBA赛场并不突出。虽然头戴CBA联赛最有价值
球员的光环，但丁彦雨航的身高和力量水平同 NBA
还有一定差距。从夏季赛的历练中有所收获、获得
成长、受到关注，便是难能可贵的。有分析认为，
对丁彦雨航来说最现实的打算，是在打完夏季赛后
先回到CBA效力，以便在下赛季获得NBA球队的邀
请，以更好的姿态参加下一阶段的比赛。

作为新一代的中国篮球运动员，周琦和丁彦雨
航再次登上NBA的舞台，这是对中国篮球实力的肯
定，也是对中国篮球影响力的认可。尽管难以比肩
姚明的成就，但群体的力量仍然强大。近日有消息
称，有NBA球队在接触易建联。如果一切顺利，明
年的 NBA 赛场或许会出现 3 名中国球员，这将是中
国篮球的又一个精彩时刻。

2017 年世界女排大奖赛昆山站日前结
束最后一场比赛，中国队以 0∶3 不敌美国
队，本站赛事战绩两胜一负。今年没有重
量级的世界大赛，各国在本站赛事中都是
抱着锻炼新人的态度来调兵遣将，因此不
妨把这几场比赛看成3年后东京之战的前哨
战。纵观中国队的表现，姑娘们需要以

“一切从零开始”的心态多加磨练，才能再
创辉煌。

新周期亮相之战

本次比赛是中国女排新周期亮相之
战。3个多月之前，中国女排公布了最新一
期集训名单，25 名球员中，来自里约奥运
周期的“老人”只占40%，大多数都是新面
孔，这正体现了中国女排总教练郎平“给
新人更多机会”的新一届女排集训理念。

新的队伍自然需要时间打磨。这次的
亮相之战虽然战绩还不错，但是细看问题
还是不少。比如第一场对阵意大利队，中
国队虽然 3∶1 获胜，但整场比赛的进攻得
分反以 40∶49 落后对手，主要靠意大利队
高达 32 分的失误来保持优势。第二场对阵
俄罗斯队则是 3∶2 险胜，每局比分都十分
胶着，最后还是靠队长朱婷出手，锁定几
个关键分，力挽狂澜。第三场对阵美国
队，在开局领先的情况下中国队屡屡错失
机会，被对手一而再再而三反超，最后大
比分失利。

正如总教练郎平所说：“虽然这次参加
集训的新人都非常努力，但她们在体能、
技术和伤病控制等环节上还有许多欠缺。
除了朱婷外，中国女排目前在所有位置上
都要发现和培养更为出色的球员。”今年还
有不少赛事，郎平打算继续给新人创造一
些机会，让她们在比赛中展现自己，为东
京奥运会培养更多人才。

不进步就是退步

目前，中国队在本站 12 支参赛球队中
暂列第六，排在中国队前面的主要是塞尔
维亚、美国、巴西等老对手。去年奥运会
上，她们当中有的战胜了中国队，有的输
得并不心甘，总体上至少是半斤对八两，
现在也都不同程度地吐故纳新，为东京奥
运会筹备“本钱”。所以对中国女排来讲，
如果不进步就是退步。

其实，中国女排也已有此觉悟。在女
排训练馆进门最醒目的墙上，工作人员早
早换上新标语：走下领奖台，一切从零开
始。在新队伍的第一堂训练课上，郎平也

告诫姑娘们：“打完一项世界大赛就要一切
归零，中国女排想要保持在强队行列，就
应该从零开始，力争在 2020 年东京奥运会
上拿到奖牌。”

郎平的话并不是谦虚。一支强队一旦
登上最高领奖台，也就意味着成为其余队
伍反复研究、想方设法一定要战而胜之的
目标，因此，走下领奖台一切从零开始也
就成了最清醒、最合理的应对举措。奥运
备战四年一个轮回，里约荣耀时光已是过
去时，如今进入东京奥运周期，中国女排
即便是加足马力应对既有的与潜在的挑
战，也很难说就一定能够取得令各方满意
的好成绩，姑娘们尤其需要认清形势、摆
正位置、放平心态、重新出发。

大胆尝试多种打法

过去的 4 年当中，世界排坛更加男子
化，除了高度和力量以外，速度更快，
这样的发展趋势给中国队带来了一定的
挑战。和现今的世界强队相比，在速度
上，中国队不占绝对优势，在高度上，
中 国 队 只 能 说 是 不 吃 亏 ， 而 在 爆 发 力
上，中国队的条件则不如欧美队伍。如
何根据中国女排现有的条件来组成自己
的打法，变成这 4 年教练组需要反复尝试
和钻研的课题。

“我们也很羡慕很多男子化的打法，但
反过来想我们能不能做到，能做到多少，
这都需要我和教练组有一个非常冷静的考
虑，不能什么都拿来学，什么都学不像。
什么样的发展更适合于自己的球队，我觉
得我们应该大胆尝试。”郎平对于这个问题
已经有了自己的思考。虽然由于身体原
因，她不能像从前那样整天与运动员摸爬
滚打在训练场上，但她身上的担子一点也
不轻松。
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据新华社洛桑 7月 10 日电 （记者王子
江） 国际奥委会执委会 10 日在这里举行会
议，听取了平昌、东京和北京三届奥运会协
调委员会的报告，会后国际奥委会对北京
2022年冬奥会的筹备工作予以高度赞赏。

国际奥委会奥运会部执行主任杜比在会
后的新闻发布会上说，北京2022年冬奥会协调
委员会主席茹科夫在执委会上进行了 10 分钟
的陈述，介绍了 6月份他率领协调委员会在北
京考察的情况。

杜比说：“茹科夫说他们对北京的准备工

作非常满意。他强调了中国政府全力支持
2022年冬奥会的准备工作。”

杜比说，茹科夫的陈述非常详细，他
让我们知道北京的一些场馆已经就位，所
有的筹办工作都在按部就班地进行中。北
京可能在举办一些冬季项目比赛中缺少经
验，但北京冬奥组委正在努力寻求与各个
冬季项目国际组织的密切合作，北京冬奥
组委也与 2018 年韩国平昌冬奥会组委会进
行了很好的沟通，从各个渠道获取办赛的
宝贵经验。

国际奥委会高度赞赏北京冬奥会筹备国际奥委会高度赞赏北京冬奥会筹备

据新华社电 国际奥委会执委会10日通过
了竞争运动员委员会委员席位的候选人名
单，来自中国的冬奥会女子速滑冠军张虹成
为6名候选人之一。

这 6 名候选人首先由本国的奥委会提名，
然后提交给执委会会议通过，他们将在明年
平昌冬奥会期间举行的选举中，竞争两个名
额。除张虹外，其他5名候选人分别是，挪威
越野滑雪运动员雅各布森、西班牙的钢架雪

车选手米拉姆贝尔、美国的滑雪运动员兰道
尔、芬兰的冰球运动员特罗、意大利的雪橇
运动员佐杰勒。

张虹在 2014 年索契冬奥会上赢得女子
1000 米速滑冠军，她后来还担任北京申办冬
奥会的形象大使，在吉隆坡见证了北京申办
冬奥会成功的历史一幕。

中国著名短道速滑名将杨扬2010年开始担
任运动委员会委员，她的任期到明年结束。

速滑名将张虹候选奥委会运委会委员

周琦签约火箭队 小丁大易也有戏

中中国球员“组团”再闯NBA
本报记者 刘 峣

据新华社电 （记者吴俊宽） 据亚洲田联
官网消息，2017年亚洲田径锦标赛当地时间9
日在印度布巴内什瓦尔落幕。中国队以 8金 7
银5铜的成绩在奖牌榜上位居次席。

纵观本次亚锦赛，并未派出最强阵容的中
国队共获得8金7银5铜，在奖牌榜上排在东道
主印度之后位居第二。8 枚金牌中除一枚来自

男子 4×100 米接力外，其他金牌全部来自男、
女跳跃和女子投掷项目，其中李玲蔚还刷新了
女子标枪的亚锦赛纪录。

上图：中国选手别舸、徐海洋、汤星强、梁
劲生（由左至右）在男子 4×100 米接力颁奖仪
式上。
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田径亚锦赛中国队8金收官

丁彦雨航

周 琦


